



Les derniers Marranes, un film de Frédéric Brenner et Stan Neumann

Ceux qu'on appelait « porc »

Les marranes

Les marranes, dérivé de l'espagnol et du portugais Marrano « porc », lui-même de l'arabe muharram signifiant "rituellement interdit", se référant à la prohibition de la viande de porc des religions juive et musulmane, étaient des juifs de la péninsule Ibérique.

Les marranes ont tous disparu du Portugal. Tous, sauf ceux de Belmonte, une centaine de personnes, qui aujourd'hui, continuent à pratiquer en secret ce judaïsme clandestin, vieux de cinq siècles.

Los conversos

Les marranes furent forcés d'adopter une identité chrétienne, suite aux persécutions des juifs par l'Inquisition espagnole ou portugaise, ou se convertirent de leur propre gré à la religion catholique lors de la Reconquista et plus tard encore.

Beaucoup d'entre eux durent fuir dans le sud de la France, en Flandre ou en Italie mais aussi dans l'Empire ottoman.

Nombre de marranes poursuivant leurs traditions ancestrales, appelés crypto-juifs ou conversos, continuèrent à pratiquer leur judaïsme en secret, tout en professant publiquement le catholicisme.



Les derniers Marranes vivent leur judaïsme en secret

Le judaïsme dans la clandestinité

Ces conversos représentaient plus de 100 000 habitants dans l'ensemble de la Péninsule Ibérique au XVe siècle.

Ils furent également appelés "Cristãos Novos" (nouveaux chrétiens) au Portugal. Beaucoup d'entre eux conservèrent leurs rites dans la clandestinité jusqu'à nos jours. C'est le cas des juifs de Belmonte au Portugal.

Sans contact depuis des siècles avec le reste de la communauté, certains jusqu'à il y a peu, ignoraient leurs origines juives, et leurs pratiques religieuses mêlaient éléments juifs et chrétiens.



Il ne reste qu'une centaine de Marranes à Belmonte

Source : <http://www.sefarad.org/>